
讲座后， 吴幼坚即兴发挥跳了一曲扇子舞。
记者 李丹 摄
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我不喜欢讲大道理，我和儿子就像朋友

都市周末：这次因何来到湖南？你了解到的湖南
的同性恋情况如何？

吴幼坚：我从2005年至今公开支持同性恋群体7
年，公益活动大部分在广州开展，也去过北京、上海、
南京等城市举办同志父母恳谈会、亲友座谈会。而湖
南与广东相邻，长沙是省会，我却没以同志母亲身份
进行过宣传，这次想填补空白。

湖南同性恋情况应该与全国内地差不多，比如媒
体甚少宣传同性恋科学知识， 公众对同性恋存在误
解、偏见、歧视。不过我首次来长沙开座谈会，几十人
通过网络报名，聚餐交谈的时候个个大方开朗，很多
人愿意与我合影发博客微博； 讲座地点不在市中心，
近百人晚上赶去听课，表现出发自内心的渴望，这是
长沙同志给我留下的好印象。

都市周末：看得出来，儿子远涛对你非常坦诚和
信任，这种信任感是如何建立的？是否跟他小时候，你
的教育理念和教育方法有关系呢？

吴幼坚：我父母都是1936年入党的老干部，幸运
的是父母注重民主尊重个性。我与先生儿子陪伴父母
度过人生最后15年，正直而自由的家风，为远涛提供
了宽松的成长环境。他从小与外公外婆、爸爸妈妈同
桌吃饭，听大人谈论时事政治文学艺术，潜移默化独
立思考，渐渐学会明辨是非。我不喜欢讲大道理，而注
重言传身教，和儿子逛街、买菜、去公园，都边走边聊
就像朋友。

他们不需要特殊的权利， 需要的只是平等
相待

都市周末：在中国大陆，同性恋一直是受主流社
会所排斥的， 是什么让您下了这么大的勇气和决心，
公开支持儿子， 并开始坚持不懈为这个弱势群体发
声？如何面对一些诋毁、谩骂甚至人身攻击？

吴幼坚：我不觉得要什么很大的勇气，因为我不
觉得这是错事、坏事。至于网上的一些谩骂，我只是觉
得奇怪，但我先生告诉我，“有人骂你，但也有很多人
肯定你、需要你，这就可以了。”比如这次我到湖南，原
来一点基础都没有，有些人可能只是知道我，或者跟
我通过邮件，但我一来讲座，他们就都到现场支持我。
正因为这种需要，让我感觉到我做的事情有意义。

都市周末：同性恋者最需要的是什么？他们最主
要的困惑是什么？他们在中国的生存状况是什么样的
呢？

吴幼坚：他们需要社会大众对他们正确的理解和

尊重，他们不需要特殊的权利，需要的只是平等相待。
对于他们来说，最艰难的还是向父母“出柜”。你

可以不向单位的人“出柜”，不向社会“出柜”，但如果
连父母都不敢“出柜”，你未来的恋爱、婚姻乃至整个
人生、命运，就无法有你的自由了。对于一些父母来
说，他们可能能接受亲戚、朋友的孩子是同性恋，但对
于自己的孩子，始终很难接受，担忧孩子的未来，因为
这在中国毕竟还是主流社会所排斥的。

都市周末：你觉得今天和前几年相比，社会、舆论
的大环境有变化吗？同性恋人群在中国的境况有改善
吗？

吴幼坚：一般来说，在大城市的人，自我认同程度
会比小地方的人要高， 他们的交友方式和机会更多，
不会觉得人生只有一条路可走，他们能获取更多的信
息，从而更好地安排自己的道路，比如在人格独立、经
济独立之后，就会开始做“出柜”计划，可以找到自己
相爱的人互相鼓舞。这是以前想都不敢想的，也证明
社会的确更加开放和宽容了。

但是在小地方， 甚至很多中等城市都还做不到。
这个群体似乎很难出现在阳光下，也不会有类似这样
的讲座，媒体不会有正面的报道，他们的生存就会很
艰难。

都市周末：我和身边的朋友都感觉，近几年同性
恋的比例在攀升， 这种感觉是因为舆论更加开放、包
容了，很多人敢于承认了，还是有一定的社会原因呢？
比如社会压力大，求学环境封闭等等。

吴幼坚：是因为能见度越来越高。社会越来越包
容，对人的个性越来越尊重，自我认同越来越强。后天
环境的影响， 目前为止在科学上没有很好的解释，只
是大家会这样去分析。

同为公民就该享有同样的权利

都市周末： 中国的同性恋者大多数最终会因为种
种原因选择跟异性结婚，媒体最近也比较关注同妻的
处境和状态，她们在日常生活中常以泪洗面。您如何
看这类婚姻？同性婚姻的合法化多大程度上可以缓解
这种状况？

吴幼坚： 我非常反对同性恋者去和异性恋者结
婚，不要为了面子、家庭压力去和一个异性结婚。要让
一个同性恋强迫自己压抑天性，他会做不到，会非常
辛苦，也会把这种不愉快传染给妻子。同性婚姻合法
化，可以让那些找到了真爱的人光明正大地在一起生
活，他们走进同性婚姻，就不会产生诸如一个拉拉嫁
给一个异性恋男人的状况。

都市周末：但婚姻本身社会属性比较强，同性恋
既然没有传宗接代的责任， 两个人相爱在一起就行，
为什么一定想要选择婚姻呢？好像你的儿子远涛也说
过，不想结婚？

吴幼坚：他个人只是觉得没有必要搞一个形式，
但对于国家来说，他还是希望有这个立法。婚姻可以
保证双方的权利， 为什么异性恋可以通过结婚来稳
定，诸如财产的保障、配偶遗产的继承、保险受益、医
疗的牵制等等， 还有一些国家规定婚后可以减免税
收……如果能允许同性恋婚姻，至少证明在这个国家
同性恋和异性恋都是平等的公民， 同为公民就该享有
同样的权利，而我用不用这个权利那是我个人的事。

都市周末：你有什么愿景？
吴幼坚：我第二个五年计划的八个“一”工程，在

五年之内实现这八个“一”：一座花园，一个信箱，一条
热线，一席倾谈，一堂讲座，一套资料，一组独舞，一场
欢聚。

但是我有愿望还得需要有人给我机会，特别是走
进大学。虽然我去了一些大学讲课，但大都是他们联
系我去宣传防艾内容。一般的场地条件有限，我很渴
望能够走进大学校园，正正式式地开讲座。

允许同性恋婚姻，至少证明
在这个国家同性恋和异性恋都是平等的公民，享有同样的权利

同性恋者不需要特殊权利，
需要的只是平等相待

3月27日晚， 讲座结束后，吴
幼坚接受了本报记者的独家专
访。三个小时的讲座，她看起来丝
毫没有倦意， 目光炯炯， 思路清
晰，并在摄影记者的要求下，再一
次即兴舞了一曲。

■记者 李婷婷
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